

第六十五回国会 公職選挙法改正に関する調査特別委員会議録 第四号

昭和四十六年二月十七日(水曜日)
午前十時四十六分開議

出席委員

委員長 吉田 重延君

理事 奥野 誠亮君	理事 錦治 良作君
理事 久野 忠治君	理事 堀 昌雄君
理事 二見 伸明君	理事 門司 亮君
理事 赤澤 正道君	小島 徹三君
白濱 仁吉君	田中伊三次君
阿部 昭吾君	西宮 弘君
山本 幸一君	岡沢 完治君

出席国務大臣

自治省 行政局選 桂部長	自 治 大 臣 秋田 大助君
中村 啓一君	

本日の会議に付した案件

国會議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一二号)

○吉田委員長 これより会議を開きます。
国會議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律案を議題とし、審査を進めます。

この際 本案について政府から補足説明を求められております。これを許します。中村選挙部長。

○中村(略)政府委員 お手元に配付されておりま
す法律案の関係資料の二つ目の青い紙の次に、今
回お願いをいたしております国會議員の選挙等の
執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法
律案につきましての要綱を掲記をいたしております。
これにつきまして、若干数字につきまして、
補足的に御説明を申し上げたいと存じます。

要綱で五点あげておりますが、今回改正をお願
いいたしたいと考えております実態的な点は、一
から四までの四点でございます。

第一点は、基準法は、四十三年に改正をお願い
いたしまして以来、実質的に四年度間据え置いて
まいったわけでございますので、その間におきま
する公務員の給与改定等がございまして、選挙事
務に従事をいたします地方公共団体の職員の超過
勤務の単価等に手直しをお願いをいたす必要が出
てまいったわけでございまして、今回その改定と
して従来の単価の約四割の引き上げをお願いを申
し上げております。これによります増加所要経費
は約七億六千万円でござります。

第二点にお願いをしておりますのは、選挙の際
に臨時に使います人夫賃につきまして、最近の実
情に見合った単価の改定をお願いをいたしたいと
存じておるところでございまして、大体従来の三
割アップをお願いをしております。これによりま
して従来よりも約一億九千万円見当の経費の引き
上げをお願いしなければいけないということにな
るわけでございます。

それから第三番目にお願ひをしております点
は、投票管理者、開票管理者また投票立会人、開
票立会人等の費用弁償につきましての単価の改定
でございます。これにつきましては若干上げ幅が
大きくて恐縮をいたしておりますが、六割強の引
き上げをお願いしたいと思っております。投票立
会人等につきましては、従来一千二百円といふこと
でございましたが、二千円に、投票管理者等は、千
五百円でありましたものを二千五百円といふよう
に引き上げをお願いしたいと思っております。こ
れは大体政府全体のこういう委員的なお仕事をお
願いする方々につきましての費用弁償の単価を、
全体をにらみ合わせてこの際調整をしていただき
たいということで、事務的に関係方面とお話し合

いをいたしました結果に基づくものでございます
が、上げ幅が若干大きくて恐縮をいたしますが、一
が始まるわけでございまして、地方側の希望とい
たしましては、できるだけ早く法律の御決定を賜
われば、それに従って、地方のやります地方選挙
につきましても、これを一つのめどにして予算を
他の措置を配慮したいという希望を全国の選挙
関係者持つておるところでございますので、た
いたしましては、運賃の改正がありま
したり、物価の変動がございまして、旅費であり
ますとか、燃料費ありますとか、あるいはボス
ター掲示場ありますとかいう点の単価の改定、
あるいは入場券の送付等の関係の経費、これにつ
きまして従来若干実情に合わない面もあつたよう
に感じましたので、それらの手直し等をお願いを
いたしたいと思っております。その関係の経費は
全体で三億二千万見当の増額であります。

合わせまして、全体として約十五億、正確には
十四億六千百万円という額が今までの基準経費
の上に割り増しになることになるわけでございま
して、大体、総体として二九九の引き上げといふ
ことになると存じておるわけでござります。した
がつて、改定後の今度の参議院選挙、六月に予定
をされておる参議院通常選挙の所要経費は、この
執行経費の対象になります。地方公共団体に委託
をする総額いたしましては六十六億三千三百四十万
円ということございまして、申し上げましたよ
うに、従来約五十億前後ということでありました
が、今回十五億程度の引き上げをお願いをすると
いうことに基準の改定をお願いをいたしておるこ
とあります。

〔速記中止〕

○吉田委員長 速記を始めて。

質疑の申し出がありますので、これを許しま
す。堀昌雄君。

○堀委員長 ただいま補足説明がありまして、昭和
四十三年に改定をしてから、三年間ですか、その
間には衆議院選挙も

まま放置をされて、その間には衆議院選挙も
行なわれておるわけでありますけれども、ただい
ておるようですが、この間寒は毎年費用は上がっ
てきておる。これは地方自治体としては、前の基
準で行なつておるわけでしょから、問題が二つ
あると思うのですが、一つは基準ですね。基準と実
際の支出との差額というのは全国で大体――まあ
この間の選挙というのは、四十四年の暮れの総選
挙が主たるもので、あとは補欠選挙その他もあつ
たと思いますけれども、この四十四年の暮れの總
選挙の際ににおける地方自治体のこの関連の支出と
これまでの基準との差額、要するに、地方自治体

が、当然引き上げられるべきものが引き上げられていなかつたためにこうむつた損失といいますか、これはどのくらいになりますか。

○中村(啓)政府委員 お話のございましたように、四十三年以来引き上げが行なわれないままに四十四年末の総選挙等を迎えたわけでございますが、主として問題になりますのは、その間に起きます公務員の給与改定に伴います超勤等の単価が論点にならなかと思つております。それらにつきましては、従来、いずれにしても総選挙の際には予定をされない種類の性質でございますので、総額を予備費で措置をいたしてまいつたところでございますが、その具体的な予備費による予算措置の際に、いわゆる調整費という形で、必要な超勤等の増額分については法律に基づく単価に加えまして調整的な配慮をいたしてまいつてはおりまします。そういう点で、大体四十四年十二月にやりました総選挙の際におきました、地方団体にたいへん窮屈な思いをさせたという点はないよう配慮は尽くしたつもりでございます。

○堀委員 つもりでございますということらしいのですけれども、私どもの聞いておる範囲では、大体国の選挙が行なわれると、地方自治体はかなり持ち出しになると聞いています。いろいろな点で非常に持ち出しになる。大体いまの基準額そのものが、それは確かに人件費その他について多少調整ができるかも知れませんけれども、まあこの経費の中には、立会演説会の経費とか、いろいろなものが入っておられますね。いろいろなそういう諸経費を見ると、どうも実情と皆さんの基準との間に、常に差があるように私は地方選管で聞いておるのですけれども、その点はどうでしょうか。

○中村(啓)政府委員 堀先生のお話の点は、国

とで、何と申しますか、國の側の利益のために一定のワクをはめて抑え込むなんという考え方ですか、これはどのくらいになりますか。

○中村(啓)政府委員 お話をございましたように、

ここで、何と申しますか、國の側の利益のために一定のワクをはめて抑え込むなんという考え方ですか、これはどのくらいになりますか。

そこで、正直に申しますと、今まで超過負担があるあるといわれながら、厳密にこれだと云ふことをつかみ得るには要素がたいへん困難でござりますが、といいまして、やはりいかに國の選挙であつても、十人で済むところを二十人も三十人も人を投入をしてやるということになりまして、スタンダードがないということも困るであろうということで、こういう基準をやつて——特に基準法が妙味を發揮しますのは衆議院議員選挙のような場合でございまして、いつ選挙があるのかわからないう、なつた場合に、直ちに地方団体としても予算上の措置をしなければいけない、そういう場合の配慮も考えて、こういう基準法をお願いをいたしておりますところでござります。

具体的に、それでは堀先生のお話のよろしく選挙のつど、地方団体が國の選挙のために持ち出しどれだけやつているかといふ点になりますと、私どもときどきその声は聞きます。実はできるだけ実態の把握をして、地方団体に不当にと申しますか、持ち出しをしいるような結果になつてはいけないということで常に配慮はいたしておるところでございますが、現に私どもの調べたところでも、これだけ持ち出したというところ、全部ではありませんが、中には申し出でるところもあります。

ところで、同じような規模の団体で調べます

ところで、ひとつ調査報告を当委員会に出してもう

ないのかどうところが非常に微妙な議論のある

ところでございます。

私どもも、いわゆる地方団体の側に立ちますと、

そういう論議もあり得るところとは思ひます

がおかしいという論議もあるかとも思ひます。

私がおおかしいといふことは思ひます。

が、といいまして、やはりいかに國の選挙であつ

しては異論が堀先生のお話のようにあるところかもしれません。しかし、給与実態調査等を見ますと、区の存する地域あるいは区の存する地域を含む府県とその他の府県との間に、給与上の格差が実態問題としてはあるのでございます。そういう意味で、主として超勤の補正ということでお話をのように、だんだんと区と市の間の開きはそれほど大きくなつてない、むしろ縮んでくる傾向にもございますので、ただいま堀先生のお話のありましたような点も頭に入れまして、今後の検討の際にはなお一つの課題として考えていただきたいと思いますが、現状におきましては、給与実態からくる差をやはり実情に合わせて反映させざるを得まいというふうに考えまして区と市を分けておる次第でございます。

○堀委員 いまそういうお話だつたのですが、私どもの付近で言いますと尼崎市、西宮市、伊丹市というような、大阪市に隣接しておる市、あるいは大阪市の周辺に枚方市なりいろいろな市が周辺にありますね。これらの市の給与は大阪市とちつとも変わらないんですね。自治省御承知だと思うのです。いまのお話でなるほど給与に差があるのならこれは当然だと思うのですが、現実に給与に差がないにもかかわらず基準が下回るときには、これははどうなるのですか。要するに、縮まつていふと言われるけれども、これをみるとかなり差がありますよ。ですからこれほど差があるということは、私はどうもいまの実態からいうと納得ができない。おそらく関東でも、東京都と周辺の市は、地方公務員の給与についてそんなに差があるうと思われないわけですね。だからその点は、いま私が言っているのは、こういう経費は実情に即して出さなければ、一方的に国がこういう基準をとお私はいま取り上げておるのは當然ね。全体の問題としてもそろだし、区と市というようなことで、この問題提起をしておるのでですが、これ

は過去にはそうであつたかもしれない。しかし、私が承知しておる範囲では、われわれの周辺は、すでにもう十五年来給与の問題については大阪市とちつとも変わらないですね。場合によつたら少し阪神間のほうが高いかもしない。このくらい給与水準の高いところがあるのです。しかし、それは市なんですよ。大阪市なり神戸市になれば、区になるのですね。そのところは、たとえばこの間から問題になつてゐる川崎市の問題一つをとつてみても、川崎市は市である間は安いのだ、区になつたらとたんに高いのだ。しかし、別に市から区になつたからといって、そのときに給与が上がると思わないのですがね。どうもこういう考え方というのはどこかで少し整理したらどうかと思うのです。あるいは給与水準に基づいて、給与がどこからどこまでの範囲のものはどうするとか、給与に關係するものを、区と市だけで機械的に分けておるといふのは問題があるのですね。特に、地方公務員の場合には困と違うのである。特に、地方公務員の場合には田と違うのですから、これは地方によつてきまつておるわけであつて、一律になつていいのですから、それは背景にありながら、基準を区や市に置いておるというのは問題があると思うのですが、これはどうぞうござります。

○中村(警)政府委員 いまお話しの点はごつともな点があります。実はこの基準法で一番頭が痛いのは、給与の単価がかなり高い団体がある、そのための団体につきましては、どうしても超過勤務手当も計算にはなれませんけれども、ある程度は調整費でもつて考慮するといふことでもつて措置をいたしております。

○堀委員 選挙部長、自治省のお役人だから自治省の実態を御存じないわけではないと思うのですが、ちょっとと一例をあげて伺いたいのですけれども、鹿児島市の給与水準と尼崎市の給与水準といふのはどのくらい差があるでしょうか。同じ市ですが、ちょっとと一例をあげて伺いたいのですけれども、鹿児島市の給与水準と尼崎市の給与水準といふのはどのくらい差があるでしょうか。同じ市で

○中村(警)政府委員 恥縮ですが、尼崎と鹿児島との間にずいぶん格差がある。市の中にずいぶん格差がある。最初に申し上げておるよう、國の選挙を地方自治体に委託して行なうのだから、その限りにおいては、その実情のいかんを問わず、國の選挙にかかるがつて高いということで、基準をこえるのがしたがつて高いといふことで、基準をこえるのではないかといふことになりますので、先ほど一番最初にお話しになりました超過負担論議といふのは、大体超勤の経費といふことになるわけでございます。しかし、高い団体をそのまま実額をとらへ、そこで一定のスタンダードを設けておりま

す。これまで大体格差があるのじやないか

で、人夫賃その他のものも、統計上出てまいる差

中の格差と、場合によつたら市の中でもうと格

差があると思うのですよ。その中の市の中のほう

は、場合によつたら区のより上に上がつているところがあるのじやないかと思うし、これはいま法

案が出ていますからあれですが、やはりものは経

済の問題でして、私いまあなたの答弁を聞きなが

らちょっと気になるのは自治省的発想で、要する

にこれは國の選挙をやらせるために補完をするの

でしよう。給与の問題を考えているわけじゃない

のでしょ。そうしたところは、特に高いところ

はあるまるやるのは問題があるから、調整費でそ

の何分の一かを調整するという話も、私これは問

題があると思うのです。何か自治省といふところ

は給与水準を抑えるためにはあらゆる手段をつ

くつて、それに關係のないものまでそらいうこと

をやろうなんという発想は、この際私はやめても

やらないと思うのです。自治省が行政局としてそ

ういうことをやつてはいるのは、これは議論があつ

ても別問題ですが、選挙経費で國の経費を負担さ

せるのに、おまえのところはちょっと給与が高過

ぎるから、調整するにしても全部は見られぬぞな

んという発想はこの際やめてもらわなかつたら、

私はちょっとこの法案を簡単に通すわけにいかぬ

と思う。発想からちょっと変えてもらつて、私が

最初に申し上げておるよう、國の選挙を地方自

治体に委託して行なうのだから、その限りにおいては、その実情のいかんを問わず、國の選挙に

よつて要した費用、さつきあなたが言ったよ

に、そのときに計算機を買つたといふようなこと

は例外であります。給与費の差額などといふこと

とはもうきわめて明瞭なものなのですね。その給

与費の差額でも地方自治体に持たせなければい

かぬようなり方には、私は問題があると思うのですよ。発想として問題がある。

どうでしようか、大臣、ひとつこの発想の点は

は、今後こういう國の選挙を行なうための執行經

費の問題は、実情に即して調整費をもつて満足に

見る、たゞいまの例外は別ですよ。給与の点は

○堀委員 発想はいいですが、私はそれよりも、実際に超過負担にならぬ、國の選舉について実情に即して、ということだけは大臣もきょうは確認をしていただきましたから、次回はそういうことでひとつ法案を出していただきて、少なくとも国選舉について地方がやつたらまた赤字が出るところだから、こういうようなことは当然行なうべきだと思うので、今回の法案はもうすでに提出されおるし、あの選舉の関係もありましようから、直ちにこれを全部書きかえろということはできないから、次回から實際に要した費用をひとつ調整費をもつて満度に見る、こういうことにしてもらいたいのです。どうですか、大臣。

○秋田國務大臣 私も堀先生の御意見に賛成でございます。今後はそういう気持ちで、またそのつもりで検討をして、直すべきものは直していく、こう考えます。

○中村(晉)政府委員 たいへん恐縮でございますが、堀先生おっしゃる点、私どもは全面的に同調をし、共感をしておるところでございまして、自治省的な発想ということになりますと、あるいは地方団体の給与は一本であるべきだという形で、たとえばあんまりこういうことを言うとおしかりを受けるかもしれないが、大体において地方団体の給与は一本といふ考え方でやつておりますけれども、私どもは、やはりこれは國の選舉をやつていただくのだから、実際要つた費用に近づけてやるべきだ。こういう発想でこの区、市の区分なんかもやつてきておるわけでござります。したがつて、発想のしかた自体は、堀先生のおしかりを受けないような、むしろ逆に堀先生の御支持を受けるような発想のしかたでやつておるのでございますが、お話のように、それでは完全に区というタイトルの中で区に準するようなものを含んでおるかと申しますと、問題は潜在しておりますので、そういう点の手直しがひ今后やらしていただきますが、発想自体はぜひ御理解をいただきたいと思います。

などというような不安がなくなることが、私は日本の根幹にかかる問題でありますから、どうかひとつその点は、調整費は十分に取つて——基準は基準ですから、これは基準でよろしい、しばらく次に改めるまでは……。しかし、調整費を十分に取つて、その調整費の中で、さつきのあなたの発言のような、ちょっと高過ぎるから、そこはちょっと加減をしてといふようなことのないよう、高過ぎようが高過ぎまいが、これは地方行政プロペーの問題で、これは角度が違うのだから、国の委託だから、その点については、そういうことがないということをひとつ十分考えてもらいたいということで私の質問を終わります。

○吉田委員長 二見伸明君。

○二見委員 ただいま堀委員の御質問の中で、実情に合わない点について自治大臣は前向きの御答弁をなされましたので、私もその点は了解したいと思いますけれども、先ほど中村さんのお話ですと、市、区、町村間の格差は多少是正されつつある、たしかそういうお話をあつたように思いますけれども、私はあまりまだ格差は是正されてない感じやないかという感じがするのです。これは、私の数字が違っていたらまことに申しわけないのですがけれども、超過勤務手当が、たとえば区、市、町村で見ると、区の場合が三百二十二円九十二銭、市の場合が二百八十一円三十三銭、今度の改定ですと、町村の場合が二百二十三円七十九銭という数字が出ておるわけですね。数字が違つたら御訂正いただきたいのですけれども、むしろこれは、今までよりも多少この差といふものは開いているんじゃないかな、こういう気がするわけですけれども、その点いかがでしょうか。

○中村(彦)政府委員 二見先生のお話にございましたように、超過勤務手当の一時間当たりの単価につきましては、市町村全体としては三百六十二円という単価でございますが、それは全国の平均といたしまして、指定都市と特別区については、給与の実態を全国平均と対比をいたしまして、そ

果の割りだけ割り増しをして見ております。その結果の額が三百二十二円というところでござります。同じようなやり方でその他の市が二百八十一円、それから町村が二百二十三円、二見先生の御指摘のとおりの数字でございます。この点は、従来の給与実態調査によります数字をそのままとったところでございまして、私どもとしては、率自体は従来よりもやや縮まつたように思っておりますけれども、むろん実額は伸びておりますので、あるいは御指摘のような点があるかと思いますが、率自体は若干縮まつてきたような感じで計算をしておつたところであります。

○二見委員 この差も、先ほどの堀先生の御質問ではありませんけれども、給与の実態が、確かに区の場合、市の場合、格差が出るところもあるし、ないところもある。関東近県ですと、たしか二十三区よりも高い市はあるはずです。埼玉県の川口市あたりはかなり高いはずです。そういう実態に即していらない点は、たとえば超過勤務手当一つ取り上げてみても、こういう差が出てくるのではないだろうか。これは実情に合わせるようにならなければなりません。この次の改正のときにはしていただきたい。これは超過勤務手当だけではないと思いますが、その点お願いしたいと思います。

それから、人夫賃というのがあるでしょう。これだつて、やはり区、市、町村の格差といふのはあるんですよ。区の場合が千百四十五円で、市の場合が八百七十円で、町村の場合が八百円。これも率といふか絶対額の開きというのは、前回よりもかなり高い。これなども、かなり実情に合っていないのではないかと思う。これなども、かなり実情に合つていないのではないかと思う。場合によれば、これも地方のほうの持ち出しになるケースもあるのではないかと思います。そういう苦情も聞いておりますが、そういう点は今後いかがでしょうか。

○中村(整)政府委員 二見先生のお話の第一点の、ほんとうに基準を実施市の実態に合うように研究し、今回の通常選挙等での適切な結果の分析等をやっていくべしという点につきましては、先ほど堀先生にも申し上げましたが、ぜひそちら

たいと思います。いままで何回かやりました
が、どうもうまく分析ができかねたきらいがありました。
ここで御指摘をいただきまして、一生懸命研究をして、適切にやつていきたいと思
います。
それから人夫賃の件でございますが、この点
は、御指摘がありましたように、今回の改定で町
村が八百円、市が八百七十円、区部が千百四十円
ということになりました。そういう意味で、伸び
率自体は別にしまして、伸び額は従来よりも区部
のほうが重く伸びていることは事実であります。
これは労働省等いろいろ御相談をいたしまし
て、労働省の統計に基づいてやつてみたところで
ござりますが、そういう意味では、できるだけ地
方団体一本というよりも、実情に即そら即そらと
いうつもりでやつた結果ではございます。
二見先生のお話は、総額の問題もあるだろうし、特に現
在の労働状況から見て、この額で十分なのかとい
う御心配もあるわけであります。私どもは、こ
れだけ改定をしていただければ、少なくとも最低
必要な額としてはまず足りるのではないかだろうか
というふうに存じてはおりますが、この点も第一
点と同様に、実態に合わせるという意味で、今後
これで満足をするというようなことのないようにな
十分努力をいたしたいと思います。

その点はやはり自治省としてもそういうふうに感じておられるわけですか。それとも先ほどの御答弁ですと、これならば確保できるのじやないかといふお話をすけれども、これは実情とちょっと離れてる感じがするのですが、いかがでしょうか。

○中村(聲)政府委員 それぞれの地域の実情は、二見先生が一番御案内のところでありますので、私どもの立場で、いまこの額で足りるかどうかといふ点について、一般的なことしか申し上げかねますのはたいへんどうも恐縮に存じますが、とにかく今度の改定額で千百四十円というので、一般的にアルバイトとして雇う額としてはますますであろうということに財政当局との話はまとめたところであります。ただ私ども、これで非常に満足をしておるというのがございませんで、実は先生のお話のように、いまそう簡単に二十日間とか二十五日間だけアルバイトに来ましょうというような人で非常に役立つ人というのはほとんど求めがたいのが実情であります。そういう意味では私どもは、これもやはり選挙経費につきましても人夫賃でまかなうものかなりあります。もう少し人夫賃のウエートを下げて、職員の超過勤務を充実をしていくと、どう解决をいたしていきませんと、天下の実情に合わないのでないかといふ点は問題点として考えておるところでございまます。

○二見委員 選挙ばかりではなくて、ほかの事業もそろなんですよ。國の事業を地方が請け負うと大体損することになつてゐるらしいのです。基準額が全部実情に合わないということで、地方としては持ち出しになる経費が非常に多いわけです。私は選挙ばかりじやないと思います。ほかのことにも、そういう実情を聞いておりますし、これは政治大臣も、選挙のことを含めて、そういう点的是正をこれからお願ひしたい。こういう点も十分配慮していただきたいと思います。この点については大臣、いかがでござりますか。

○秋田國務大臣 もちろんでございまして、超過

負担につきましては、これを実質に合わせるよう過重な負担を地方公共団体にかぶせざるよう弁ですと、これならば確保できるのじやないかと

いうお話をすけれども、これは実情とちょっと離れてる感じがするのですが、いかがでしょうか。

○二見委員 最後にもう一点ですけれども、選挙

をするためにいろいろな金がかかるわけですが、これからの方向としては、たとえばいろいろな報酬にしても、これは実情に合わせるよう十分今後も注意してまいりたいと存します。

○二見委員 最後にもう一点ですけれども、選挙

があるのじやないだらうか。これは、ことし参議院の選挙があるから、地方統一選挙があるからといふことでもなしに、常時啓発ということについてはいままでもやつてはおりましたけれども、実情は決してそのとおりではない。同時に、地方の選管の事務体制も決して満足のいく事務体制ではない。職員も満足にいない。専従職員も少ないというのが地方の選管の実情でござりますので、そういう点もこれからは改善する方向で、是正する方向でこれからがんばっていただきたい。こう思うわけであります。が、その点だけお伺いして質問を終わりたいと思います。

○秋田国務大臣 徒然そのつもりで、毎年予算措置等につきまして常時啓発の予算を要望いたし、かつまた選挙庁等の機構改革をも心がけておる次第でございますが、諸般の事情でわれわれの理想の実現に至つております。今後努力を重ねて御趣旨に沿いたいと存じております。

○二見委員 終わります。
○吉田委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとして、本日はこれにて散会いたします。
午前十一時三十五分散会

昭和四十六年三月一日印刷

昭和四十六年三月一日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

A